

---

# Mosaico del crimen organizado

La redacción

**A**ntes de 1940, Norbert Elías había escrito un libro que se publicó muchos años después, *La sociedad de los individuos*. En las páginas 280 y 281 de la edición francesa de 1987 habla de la mafia americana como ejemplo de la subsistencia de una forma de sociedad anterior al Estado en el marco de una sociedad con Estado. Dice que su tradición remonta a la época en la cual la parentela, el clan, aseguraba para el individuo las principales funciones de unidad de sobrevivencia: “En Sicilia las grandes familias de la mafia han conservado hasta hoy un valor de sobrevivencia mayor que el Estado italiano [...] Las familias de la mafia lograron oponerse bastante bien a las pretensiones del Estado sobre el ejercicio exclusivo del poder y de la fiscalidad, incluso en los Estados Unidos”.

Eric Hobsbawm pudo haber leído a Elías antes de escribir sus famosos *Rebeldes primitivos. Estudio sobre las formas arcaicas de los movimientos sociales en los siglos XIX y XX*.<sup>1</sup> El capítulo III considera a la mafia siciliana como “una forma algo más compleja de bandolerismo social... un sistema normativo institucionalizado, situado fuera de la norma estatal. En casos extremos pueden llegar al punto de constituir un sistema de derecho y de poder virtualmente paralelo al de los gobernantes oficiales, o subsidiarios de éste”.

Lecturas obligadas:

Peter Robb, *Medianoche en Sicilia*.

Original en inglés. Nueva York: Henry Holt and Co., 1996.

En español. México: Océano, 2005.

<sup>1</sup> La primera edición en inglés data de 1959.

Misha Glenny, *Mc Mafia: A Journey through the Global Criminal Underworld*. Nueva York: Knopf, 2008.

Simonetta Agnello Hornby, escritora de la isla, vio publicada en español, en 2008, su novela *Boca sellada*, última de su trilogía sobre Sicilia.<sup>2</sup> Dice tristemente que “los únicos que miran al futuro son los mafiosos” y que “tuve que mirar dentro de mí misma, buscar la Mafia en mí, que está ahí. Lo que es doloroso. Lo impregna todo..., cuando pones perfume en una habitación, o mal olor en este caso, está en todas partes [...]. Llamamos *mafiositá* a la cultura de la Mafia”.

A partir de 2007 creció el alud de libros con la publicación de la crónica de Roberto Saviano, *Gomorrah: un viaje al imperio económico y al sueño de poder de la Camorra* (Barcelona: Debate, 2007). Aquí, otros ejemplares:

Lirio Abbate y Peter Gómez, *Cómplices. Los hombres de Provenzano. De Corleone al Parlamento*. Barcelona: Península, 2008.

Ombretta Ingrasa, *Mujeres de honor. El papel de la mujer en la Mafia*. Madrid: 451 Editores, 2008.

Rosario Capacchione, *L'oro della Camorra*. Rizzoli, 2008.

Fabrizio Maccaglia y Marie-Anne Matard-Borucci, *Atlas des Mafias*. París: Autrement, 2009.

Alfred Stephan (ed.), *Democracies in Danger*. Baltimore: John Hopkins University Press, 2009.

Alexander Stille, de la Universidad de Columbia en Nueva York, experto en el crimen organizado, es autor de *Benevolence and Betrayal* (Summit Books: 1991) y de *Excellent Cadavers: The Mafia and the Death of the First Italian Republic* (Vintage Books: 1995). Afirma que le debe a Leonardo

<sup>2</sup> *La Mennulara*, 2003; *La tía marquesa*, 2006; *Boca sellada*, 2008. Todas publicadas por Tusquets.

Sciascia, a través de sus novelas y sus obras literarias de no-ficción, el haber entendido cómo el fenómeno de la Mafia condiciona no sólo el mundo criminal, sino la conducta de la gente corriente, de los jueces, políticos, sacerdotes y cardenales. Otro escritor de indispensable lectura: Andrea Camilleri. Él es autor de *La pensión Eva* (Salamandra), *La ópera Vigata* (Quinteto) y la última de las andanzas de Montalbano, *Il campo del vasaio* (2008), así como de *Vosotros no sabéis* (Salamandra, 2008).

En 2009 se publicaron varios libros sobre una mafia que sabe aprovechar el desarrollo económico de Italia, tales como: *Into the Heart of the Mafia* de David Lane (Columbia University Press) y *The First Family: Terror, Extortion, Revenge, Murder and the Birth of the American Mafia* de Mike Dash (Random House).

Para los que creían que la Mafia es un arcaísmo pre-político, que las loco-motoras o el Internet iban a desaparecerla, la desilusión es ruda. Lupo, profesor en la Universidad de Palermo, demuestra que “es vieja pero para nada asustada por la modernidad”.

Norman Lewis, *La Honorable Sociedad: la Mafia italiana y sus orígenes*. Barcelona: Alba Editorial, 2009.

Francisco Forgione, *Ndrangheta*. Barcelona: Destino, 2009.

Nicola Gratteri y Antonio Nicaso, *Hermanos de sangre*. Barcelona: Debate, 2009.

Antonella Mascali, *Lotta civile, contro la Mafia e l'illegalità*. Milán: Chiarelettere Editore, 2009.

La periodista alemana Petra Reski viajó por primera vez a Palermo en 1989 para hacer un reportaje sobre la Mafia. Colaboradora del *Zeit* y de otros medios, no ha dejado, hasta la fecha, de investigar este fenómeno permanente y proteico de violencia, corrupción y negocios. *Mafia* es el primero de sus libros editado en España por Seix Barral (2009). Entrevistada en *El País*

*semanal*, 28 de febrero de 2010, cuenta cómo la organización delictiva se ha instalado desde hace décadas en Alemania. Dice que España interesa a la Mafia y a la Camorra napolitana porque “es la barriga blandita de Europa. España y Holanda son los dos países por donde más droga entra en Europa [...] Se están comiendo a Europa. Se enseñorean en toda Europa”.

#### AFGANISTÁN Y PAKISTÁN

El narco- Estado talibán. Hoy día los secuaces del mulá Omar no combaten para proteger a Al-Qaeda, sino para defender la heroína, fuente de su repentina riqueza. Hace falta una estrategia mundial para cortar la alianza entre terror y crimen, escribe Loretta Napoleoni, economista italiana (*El País*, 19 de noviembre de 2009: 31). Esta droga genera 65 mil millones de dólares al año. Afganistán satisface el 90% de la demanda: los talibanes reciben un porcentaje en cada fase de la producción.

#### BRASIL

“Río de Janeiro, ciudad de Dios y del diablo. Sus 700 favelas son un ‘campo de batalla’ entre policías, paramilitares y narcotraficantes”. Artículo de Bernardo Gutiérrez y fotografías de João Pina, en *El País Semanal* (25 de octubre de 2009: 40-52).

Ver: Desmond Arias, *Drugs and Democracy in Rio de Janeiro*. Chapel Hill: University of North Carolina Press, 2006.

#### COLOMBIA

La guerrilla pasó a ser mafia. Los documentos del difunto Raúl Reyes reflejan la evolución de las FARC. En un proceso degenerativo, el grupo armado ha negociado y compartido el negocio de la droga con los paramilitares. Eso aparece en la prensa internacional. Joaquín Villalobos, ex comandante de la guerrilla salvadoreña, ahora especializado en la resolución de conflictos internacionales, invitado en diversas universidades, publicó “De Robin Hood a Pablo Escobar” en *El Universal* y en *El País* (24 de marzo de 2008). Ahí defiende la tesis según la cual las FARC colombianas se han convertido

en una narcoguerrilla, algo que no había ocurrido ni en Cuba, ni en Nicaragua, ni en El Salvador. Afirma que llamar a las FARC “narcoguerrilla” no es un ataque político: su violencia ya no es política sino criminal.

Concluye: “La violencia delictiva en las calles de Madrid o México está conectada con todo esto. La violencia criminal es ahora hegemónica y, en esas condiciones, la violencia política organizada, cualquiera que sean sus intereses, termina cooptada por la primera. El resultado final es el mismo, plata o plomo para políticos de izquierdas y de derechas”.

#### CHINA

En 1965 el historiador Jean Chesneaux publicó un libro clásico, *Les sociétés secrètes en Chine* (París: P.U.F.). Las famosas “triadas”, al igual que la Mafia o la Camorra, son muy antiguas y parecen destinadas a durar para siempre dada su capacidad de adaptación. Aprovecharon y aprovechan el espectacular crecimiento de la economía china. No se limitan a sus actividades “criminales” tradicionales y nuevas (como el tráfico de personas a escala mundial), sino que tienen una importante participación en la economía legal.

Sobre la explotación de los candidatos a la emigración hacia los Estados Unidos, ver *The Shakehead. An Epic Tale of the Chinatown Underworld and the American Dream*, el libro de Patrick Radden Keefe (Nueva York: Doubleday, 2009).

En el diario japonés *Asahi Shimbun* del 29 de octubre de 2009, Kenji Ogata escribe que las “sociedades secretas” chinas (la mafia, en chino) ponen a temblar a los *yakuza*. El hampa venida de China se hace más presente cada día y perturba seriamente al mundo del crimen.

Las Filipinas constituyen un centro de producción de drogas y una base de tránsito para las triadas que compran a las autoridades del más alto nivel.

#### ESPAÑA

Los principales diarios –*ABC*, *El Mundo* y *El País*– dan un seguimiento serio a las diversas ramas del crimen organizado y a su efecto corruptor sobre el Estado, la sociedad y la economía. Así, del 17 al 20 de mayo de 2009, *El País* dedicó una serie de largos reportajes a “La explotación sexual en España. I.

La fina línea entre trata y prostitución. II. Las redes de la trata internacional. III. El negocio en España. IV. Un debate y muchos problemas”.

Según estos tres diarios, las investigaciones abiertas en 2009 en varias grandes ciudades confirman el efecto corruptor del crimen organizado. Año tras año aumenta con episodios muy llamativos y se hace sentir de manera peligrosa en la clase política. Prostitución, narcotráfico y blanqueo de capitales incrementan los casos de tráfico de influencias. La presencia de las mafias italianas, rusa o ucraniana, entre otras, en la Costa del Sol y en Andalucía, alimenta la crónica cotidiana; existen peligrosas relaciones entre delincuentes internacionales, mandos de las fuerzas de seguridad, jueces, políticos y concejales. La Fiscalía Especial contra la Corrupción y la Criminalidad organizada, en la memoria correspondiente al año 2008, advierte de un incremento del cien por ciento: “El crimen organizado está especialmente presente en la contratación de obras públicas, donde, además de obtener beneficios patrimoniales, las redes amplían sus contactos políticos”.

El presidente de la Audiencia Nacional, al tomar posesión en julio de 2009, advirtió: “Asistimos con impotencia a la aparición de un fenómeno criminal de primera magnitud: la delincuencia organizada trasnacional con un poder extraordinario de corrupción y adaptabilidad a los distintos contextos sociales y políticos”.

“La calle es nuestra. Pistola en mano, las bandas latinas pelean por la supremacía en ciudades como Madrid, Barcelona y Valencia. Es a vida o muerte. Los pandilleros cuentan la lucha en primera persona” a Juan Diego Quesada (*E/ País. Domingo*, 11 de octubre de 2009: 5-7)

#### GUINEA- BISSAU

Los grandes carteles de la droga se han adueñado de Guinea-Bissau hasta convertirla en un narcoestado, la principal base para introducir droga en Europa. Los militares, enfrentados en sangrientas pugnas, impiden toda investigación y los narcos latinoamericanos están en su casa. El doble asesinato, el 1 de marzo de 2009, del presidente João Bernardo Nino Vieira y del general Baptista Tagmé Na Wae, tiene que ver con tal situación. Venezolanos y mexicanos operan sin problemas en este país. El contagio llega a los países vecinos, empezando por Guinea-Conarkey.

## ITALIA

Ahora hay mafias de extranjeros, explica Roberto Saviano en *La República* (17 de mayo de 2009): “Tienen fuerza, pero son aliadas de las italianas. Los *bosses* extranjeros llegan en avión desde Lagos o Leópolis, Nigeria, y Ucrania, Bielorrusia y Rusia. Gestionan flujos de dinero que reinvierten en las ventanillas de Money Transfer [...] La mafia ucraniana monopoliza el mercado de las asistentas y de los obreros de la construcción; los nigerianos el de la prostitución y de la distribución de coca; los búlgaros el de la heroína; y el de los robos de coches, los rumanos y moldavos. Pero éstos son instruidos por el crimen organizado italiano. Ninguna de estas organizaciones vive sin el consentimiento y la alianza de las mafias italianas”.

*L'Espresso* publica en abril de 2010, bajo la pluma de Roberto Saviano, un gran artículo sobre la 'Ndrangheta, la mafia calabresa, notable por su discusión: prefiere los negocios a las matanzas. En unos años ha expandido sus actividades fuera de Italia, especialmente en Alemania y España, pero ha llegado a América y Australia. Sus especialidades: importación de cocaína y préstamos usureros. Según Saviano, los clanes calabreses son ahora la organización criminal más poderosa de Italia.

## ¿MÉXICO?

Nuestros lectores conocen demasiado bien nuestra situación. La vuelta al mundo no es un consuelo, pero México está bien acompañado, puesto que ningún país se salva. Lo que llama la atención es el gusto que tienen los criminales mexicanos por las matanzas efectuadas como espectáculo, una operación mediática. La visibilidad es nueva, el fenómeno es antiguo, así como su efecto corruptor sobre los políticos a los tres niveles: municipal, estatal y federal sobre la justicia y las fuerzas de seguridad.

En su campaña presidencial, en 1968, Richard Nixon declaró “la guerra contra las drogas”. Dos meses después de asumir la presidencia, creó un Grupo Presidencial Especial encargado del asunto, el cual entregó en junio de 1969 un informe que señalaba a México como el principal proveedor. Se puso en marcha, sin previo aviso, la Operación Intercepción en toda la frontera con México el 21 de septiembre; 41 años después.... sigue la guerra y

Centroamérica toda y los países del Caribe entraron en la danza del narco.

Jorge Chabat conoce muy bien el tema sobre el cual ha escrito un sinfín de artículos. Sobran los narcocorridos, narcofilmes y narconovelas.

## VENEZUELA

Entre 1998 y 2008 Caracas pasó de 63 a 127 homicidios anuales por cada cien mil habitantes. Bogotá está en 21 y la ciudad de México en 10. Venezuela y El Salvador son los dos países más violentos y Caracas la capital más sangrienta de América Latina (Gerardo Zavarce- “Caracas, una guerra sin nombre”, *El País Semanal*, 18 de abril de 2010: 34- 44).

John Le Carré ([www.johnlecarre.com](http://www.johnlecarre.com)), el gran escritor británico de novelas policíacas, declaró en 2009, con motivo de la publicación en español de su último libro, *El hombre más buscado*, que “en Rusia, el Kremlin, el nuevo KGB, el crimen organizado y los ‘oligarcas’ forman parte de la misma pieza. Sería imposible distinguir el crimen de la riqueza, a los oligarcas de la Mafia”.

En febrero de 2010, el “zar” antidroga de la ONU, Antonio María Costa, fue acompañado por el periodista español Quino Petit durante su última misión en África occidental; en mayo terminó su mandato de ocho años. Vivía en el punto de mira de las mafias internacionales que lo consideraban como su enemigo número uno. Declaró que África occidental puede convertirse en el México de Europa si la Unión Europea no reacciona; que España, con todos sus esfuerzos, sigue siendo puerta de entrada de la cocaína y el hachís hacia Europa. (*El País Semanal*, 28 de mayo 2010: 32- 40)

Eduardo Guerrero Gutiérrez presenta una guía de lecturas en su “El reino de las mafias” publicado en *Nexos* (mayo de 2010: 110-114). Trata de los libros siguientes:

Herbert E. Alexander y Gerald E. Caiden (eds.), *The Politics and Economics of Organized Crime*. Maryland: Rowman & Littlefield, 1985.

Mike Das, *La primera familia: Extorsión, venganza, nuerte y el nacimiento de la mafia americana*. Barcelona: Debate, 2010.

Frederick J. Desroches, *The Crime That Pays: Drug Trafficking and Organized Crime in Canada*. Toronto: Canadian Scholars Press, 2005.

Gianluca Fiorentini y Sam Peltzman (eds.), *The Economics of Organized Crime*. Cambridge: Cambridge University Press, 1997.

Diego Gambetta, *The Sicilian Mafia: The Business of Private Protection*. Cambridge: Harvard University Press, 1996.

Annelise Graebner Anderson, *The Business of Organized Crime: A Cosa Nostra Family*. Stanford: Hoover Institution, 1978.

Glenny Misha, *McMafia*. Nueva York: Knopf, 2008.

Letizia Paoli, *Mafia Brotherhoods: Organized Crime, Italian Style*. Nueva York: Oxford University Press, 2008.

Letizia Paoli, Victoria A. Greenfield y Peter Reuter, *The World Heroin Market: Can Supply Be Cut?*. Nueva York: Oxford University Press, 2009.

Peter Reuter, *Disorganized Crime: Illegal Markets and the Mafia*. Cambridge: The MIT Press, 1985.

Simon Rottenberg (ed.), *The Economics of Crime and Punishment*. Washington: American Enterprise Institute for Public Policy Research, 1973.

Saviano, Roberto, *Gomorrah*. Nueva York: Farrar, Straus and Giroux, 2007.

Katri K., Sielberg, *Criminal Dilemmas: Understanding and Preventing Crime*. Nueva York: Springer, 2005.

Federico Varese, *The Russian Mafia: Private Protection in a New Market Economy*. Nueva York: Oxford University Press, 2005.

Vadim Volkov, *Violent Entrepreneurs: the Use of Force in the Making of Russian Capitalism*. Nueva York: Cornell University Press, 2002. ⚡